

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al n.º 1. 3
Fuera, trimestre. 7
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 22 de Agosto de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 186

Bartrina, inventor de la telegrafía sense fils

Cridem la atenció de nostres lectors sobre la corrida, que á continuació publicarem de nostre estimat col·laborador y corresponsal á la Habana, l'amich J. Aixalá, en la qual se presenta que lo may prou plorat y sabi escriptor en Joaquim M.ª Bartrina, alguns anys avans que n Marconi y que altres que en lo present venen fent experiments de telegrafia sense fils, havia ensajat ja, encara que en petita escala, dita manera de telegrafiar propagent la electricitat en ondas concéntricas, com se fa ab la aparato Marconi.

Diu aixis la carta: Amich Ramón: Vosté que es tan aficionat á las investigacions li vull anotar lo descubrimient que á tot catalá deu servir de motiu justificat d'orgull: puig me trobo ab que 'l primitiu y verdader inventor de la telegrafia sense filferros, fou un catalá. Tothom sab que en aquestos últims anys los homes més eminentes del mon en materia de coneixements de física, se ocupan en perfeccionar lo procediment de trasmetrer impressions eléctricas á través del espay, y hasta del cossos sólids sense l'intermedi d'un filferro.

Tesla, Edison, Bose y Marconi, y especialment aquest últim, han obtingut animosos resultats en sos experiments, y respecte á Marconi se convé que es el que més gloria alcanza en aquest marvellós invent basat en la teoria de las ondas concéntricas.

La última perfecció del aparato telegráfic sense fils del jove professor italiá Guillém Marconi, consisteix en reconcentrar los raig eléctrichs per medi de una lente de SOFRE situada aprop del irradiador. Aquesta lente reculleix los raigs en líneas paralelas de modo que tots vagin al receptor. Donchs bé; en lo tomo titulat, *Obras de Joaquim Maria Bartrina*, distingit y malograt sabi y poeta catalá que mori en 1880, fà 19 anys, s'hi llegeix lo següent: (pág. 294) «No comprendo perquè se ha sacado tan poco provecho de las corrientes telúricas. Es indudable que el mícrofono funciona bien utilizándolas, sin necesidad de pila, y hasta creo que, propagándose la electricidad en ondas concéntricas PODRÍA SUPRIMIRSE POR COMPLETO LOS CONDUCTORES METÁLICOS. LO HE ENSAYADO EN PE-

QUEÑA ESCALA CON RESULTADOS RELATIVAMENTE SATISFATORIOS.

La iterabilidad eléctrica del azul, y de su simiar el silencio, me parece que daría excelentes resultados si se tratase de utilizarla en las comunicaciones aéreas.

Aixis s'expressa textualment lo llibre del gran Bartrina, editat á Barcelona en 1881. fa 18 anys. Forma un tomo que conté varis articles, conferencias, cuentos y poesias y notas sueltas sobre observacions científicas, á las que era tan aficionat l'autor.

Entre aquestas últimas está la que acabo de copiar que ve á ser una descripció exacta de lo que constitueix lo esencial del aparato de Marconi.

Los llibres de Bartrina circulavan molt per Italia, ahont tenian gran acceptació, tant que varias de sas hermosas puestas han sigut traduhydidas al italiá. Marconi fá deu anys que vé perseguint l'aparato. ¿No podría haberli sugerit la idea, la nota d'en Bartrina?

De tots modos, resulta evidentment clá com la llum del sol, que 'l marvellós invent y trascendental principi de la telegrafia sense fils, cual práctica data de alguns mesos, lo descubrí y experimentá y lo descrigué en Bartrina fa 20 anys.

La patria de Prim y Fortuny pot lamentar la prematura mort, del que si hagués viscut, ¡qui sab hont hauria aixecat sa fama!

¿Tinch motius per dir que Catalunya hi te part en la gloria de Marconi?

J. AIXELÁ

Habana 28 Juliol 1899.

(De El Vendrellense)

LA CUESTION DREYFUS

Declaraciones de Picquart

Fueron la nota interesante de la sesión ayer celebrada por el consejo de Rennes. El discurso del digno coronel, algo ampuloso en la forma, fué en el fondo una acabada defensa del capitán Dreyfus y una acusación dura, pero serena y lógica contra algunos de los que han intervenido en el proceso. En diversos momentos, las razonadas palabras de Picquart causaron en el público extraordinaria sensación.

El coronel trató de demostrar que el *bordereau* no era obra de Dreyfus, sino del comandante Esterhazy, y así

creo haberlo hecho. Después de examinar detenidamente todas las piezas del *dossier* dió á entender claramente que algunos de los que hicieron condenar á Dreyfus tenían noticias de su inocencia.

Refiriéndose al general Gonse, dijo Picquart que había afirmado á este jefe, como á otros, su creencia de la culpabilidad de Esterhazy, y pidió que se tomaran medidas preventivas contra él. Gonse y los otros jefes contestaron negativamente, diciendo que por ese camino se llegaría á comenzar de nuevo el proceso.

—¿Y si Dreyfus es inocente?—arguyó Picquart.—El general Gonse respondió:—Si usted no dice nada, nadie lo sabrá.

Picquart, indignado, replicó:—General, lo que decís es abominable. Yo no sé lo que diré; pero lo que si aseguro es que este secreto no irá conmigo á la tumba.

El coronel terminó esta parte de su declaración diciendo:

—Lo que digo es rigurosamente exacto, y desafío al general Gonse á que lo rectifique mirándome cara á cara.

Este y otros puntos de la declaración de Picquart produjeron honda impresión en los que escuchaban.

He aquí ahora los telegramas que la *Agencia Fabra* nos remite sobre las declaraciones de que nos ocupamos: Rennes 18.

El coronel Picquart demuestra la insignificancia de todos los informes dados por la policia en contra de Dreyfus y explica cómo llegó á tener la convicción de haber sido Esterhazy el autor del *bordereau*.

Afirma que en el *petit bleu* (telegrama del interior de Paris) vió por primera vez el nombre de Esterhazy. Rennes 18.

Dice Picquart que el general Gonse se encargó de completar el expediente secreto en lo que ha Esterhazy se refiere, debiéndose á esto los registros practicados en la antigua habitación de este último.

El único suceso de importancia desde la publicación del *bordereau* fué la falsificación hecha por el coronel Henry.

Picquart se lamenta de que el agente Guence, que fué el brazo derecho de Henry haya declarado en contra del mismo.

Refiere después á su residencia en Túnez y á las maniobras á que se entregó Henry contra él.

Los telegramas «Blanca» y «Speranza» le pusieron sobre la pista de

las maquinaciones de que era víctima.

Sospechó desde luego de Esterhazy, pidiendo por ello al ministro que se abriera una información.

Picquart niega formalmente haber puesto su sello sobre el telegrama.

Los generales Roget y Mercier piden la palabra.

Entre el primero y Picquart se cruzan algunas explicaciones.

Después el general Mercier da algunas de las afirmaciones hechas por Picquart, negando especialmente haberle entregado nunca ningún pliego para el coronel Maurel, presidente que fué del consejo de guerra de 1894 ni haberle hablado jamás de documentos secretos.

Picquart insiste en haber entregado el pliego al coronel Maurel.

Con esto termina la sesión de hoy, citándose para la próxima que se celebrará mañana.

Maitre Labori

El estado del defensor de Dreyfus sigue siendo satisfactorio. Desaparecido el recargo febril que se presentó ayer, el herido puede considerarse fuera de todo peligro.

Los médicos insisten en asegurar que *maitre Labori* podrá asistir á las sesiones que ha de celebrar el consejo en la próxima semana, sino se presenta alguna complicación inesperada.

Mme. Labori sigue recibiendo telegramas de personalidades importantes de Francia y del extranjero. Entre los últimos que ha recibido figura uno del eminente novelista Emile Zola muy afectuoso.

El autor del atentado

La policia ha detenido en Dol, cerca de Saint-Malo, á un individuo llamado Gloro, á quien se cree autor del atentado contra Labori.

Según parece, este individuo se encontraba á la puerta de una taberna en completo estado de embriaguez, promoviendo escándalo. Los agentes le oyeron pronunciar algunas palabras sospechosas y le detuvieron, llevándole después á Rennes.

Interrogado por un comisario de policia, Gloro confesó que él era el autor del atentado.

Sin embargo, hay que poner en duda la verdad de esta afirmación, por creerse que Gloro padece ataques de enajenación mental.

El individuo en cuestión tiene cuarenta y ocho años de edad, durante la mayor parte de las cuales ha vivido, según los que le conocen, en «perfecto» estado de embriaguez.

Otra falsedad

A la falsedad descubierta por el comandante Schreider, que ha causado grandísima sensación en París, ha seguido otra no menos interesante.

El coronel Panizzardi, siguiendo el ejemplo del comandante austriaco, ha telegrafado también a *Le Figaro* afirmando que es falsa una carta suya que se hace figurar en el proceso.

—Jamás—ha dicho el militar italiano—he conocido a Dreyfus, ni he oído pronunciar su nombre hasta que comenzó su proceso. Lo juro por mi honor de soldado.

A propósito de esto se asegura que Panizzardi tiene en su poder la nota relativa a Madagascar, que figura en el *bordereau*, escrita en papel *peluse*, idéntico al de éste y con letra de Esterhazy.

El abogado M. Mornard

Los periódicos de París, ocupándose de la llegada del ilustrado abogado M. Mornard a Rennes, aseguran que ha sido llamado para ayudar a M. Demangue en sustitución de Labori, mientras éste no pueda asistir a las sesiones.

M. Demangue no ha intervenido en ninguno de los procesos derivados de *l'affaire*, y por ignorar sus detalles, el mismo ha pedido el concurso de Mornard que los conoce perfectamente.

No obstante los auxilios de M. Mornard, se asegura que Labori pedirá, al volver a las sesiones del consejo que comparezcan los testigos que hayan declarado antes.

Otra rectificación

M. Monteux, armador, jefe de la compañía de vapores que hacen la navegación en la Guyana, ha dirigido una carta al coronel Jonsurt, presidente del consejo de Rennes, protestando de las declaraciones de M. Lebon en la parte que le conciernen.

M. Lebon manifestó ante el Consejo que los extremos rigores adoptados con Dreyfus obedecían al temor fundado que se tenía de que el capitán se evadiera.

Añadió que «un sujeto encargado de un servicio público que tenía relaciones íntimas con la administración penitenciaria era el que estudiaba la posibilidad de la evasión.»

M. Monteux se da por aludido y acusa del falsario a M. Lebon, desmintiendo categóricamente sus afirmaciones.

No se limita M. Monteux a hacer la negación en su carta se pone a disposición del consejo de guerra, y ofrece presentar documentos que prueban la verdad de sus palabras.

El supuesto asesino

Rennes 18.

El coronel Picquart y otros testigos que vieron y persiguieron al asesino de Labori declaran que las señas del detenido como presunto autor del atentado no coinciden con las del individuo que le cometió.

La sesión de hoy

Rennes 18

A las seis y media comenzó la audiencia de hoy, sin incidente alguno.

El testigo Cuignet presta declaración.

Refiere que estando en el Estado Mayor en 1893, mientras Dreyfus estaba de residencia en el ministerio, éste insistió para obtener informes completos sobre cuestiones de minas y ferrocarriles.

«Dreyfus—añade—tomó numerosas anotaciones que después no fueron halladas en su casa cuando se llevó a cabo en ella un registro.»

Estado de Labori**El autor del atentado**

Rennes 18.

El abogado Labori ha pasado bien la noche última.

Las incansables pesquisas de la policía en busca del autor del atentado parecen haber dado el resultado que se apetecía con la detención de un individuo, llamado Goro, y natural del departamento de Costas del Norte.

Este se ha declarado desde el primer momento autor del crimen; pero no falta quien dude que lo sea, pues su carácter de alcohólico hace sospechosas sus declaraciones.

La detención se verificó en Dol.

Declaración de Picquart

Rennes 18.

El coronel Picquart continúa el examen de la minuta (*bordereau*) y dice respecto a la frase «voy a marchar a las maniobras», que no se trataba, seguramente, de enviar abogados a aquella empresa militar.

Discute las conclusiones presentadas por los peritos y examina el expediente secreto, enumerando uno a uno los documentos del mismo, para demostrar que la frase «ese canalla de D.» no se puede referir a Dreyfus.

Examina después otros documentos que le parecen falsificados.

El Coronel Panizzardi

Paris 18.—El coronel Panizzardi telegrafía al *Figaro* desmintiendo que en la época del arresto de Dreyfus dirigiera a Resmann informe alguno ni declarase que Schwarzkopen estuviera en relaciones con Dreyfus.

Espérase la réplica del general Mercier.

De la peste

El Colegio de Médicos de Barcelona ha ofrecido al Gobierno su concurso —Ha salido para Lisboa el doctor Vicente.

—El doctor Jimeno ha telegrafado al Gobierno que es inexacto que hayan ocurrido casos sospechosos en Cnaves (Coruña).

—Ha salido para Valencia de Alcántara el doctor Pulido.

—Se desmiente que hayan ocurrido casos de peste en Lisboa y Figueira de Foz.

—Ha terminado ya la instalación de las inspecciones sanitarias de Badajoz.

—El gobernador de Zamora ha ordenado la clausura del cementerio de aquella población.

—El cónsul de España en Larache comunica al gobierno que no ocurre novedad.

—La Junta de Sanidad de Lisboa ha dispuesto que se acordone Oporto y cuantos puntos aparezcan infestados.

CRONICA**De como opinan****nuestros enemigos**

II

Dijimos, y es verdad, que el único modo de pensar de nuestros adversarios, si pensar puede llamarse, es, opinar en contra de lo que nosotros opinamos ó no opinar nada, que es en ellos muy común y frecuente.

Cumpliendo lo ofrecido, nos proponemos continuar hoy los ejemplos que lo demuestran y al efecto, exponer lo ocurrido en el impuesto de pesas y medidas, que elocuentemente lo confirma.

Por Real decreto de 7 de Julio de 1891 fué creado dicho impuesto y la situación conservadora creyó que debía utilizar este recurso dada la situación de nuestro presupuesto municipal, sin que le arredraran los insultos y desvergüenzas de los que tienen por hábito oponerse á todo, salvo cuando les arrojan unas cuantas piltrafas para hacerles enmudecer. Sabíamos además, que todo nuevo impuesto es altamente impopular, pero que quien ama a su país debe despreciar tales impopularidades cuando le demanda el interés público.

Y la mejor prueba de que su creación era una necesidad apremiante del presupuesto, es, que ninguno de nuestros sucesores se ha atrevido a sumir mirlo, cuando estaba en su mano hacer lo, antes bien lo han aumentado de un modo considerable, como verá el curioso lector, aparte de haberlo utilizado en forma que facilitara la estafa, imponiendo a la vez condiciones ilegales y arbitrarias para favorecer a los amigos y arruinar a los adversarios.

Lo organizamos, pues, gravando un número insignificante de especies, según la siguiente tarifa:

Especies	Unidad Kilos	Derechos	
		Pesetas	Cs.
Aceite.	15	0	04
Algarrobas.	100	0	08
Arroz en cáscara.	100	0	20
Arroz descascarado.	100	0	30
Habichuelas y de más legumbres.	100	0	30
Id. no siendo producto del país.	100	0	60

¿Podía esta tarifa ocasionar la ruina de ninguna producción ni ser causa de desolación y espanto?

Pues la Cámara Agrícola, ese club antigonzalista que solo ha servido para excitar las malas pasiones, reclamó, protestó, quiso sublevar al país anunciando miseria, hambre y ruina por culpa nuestra.

No se le hizo caso y se hizo bien obrando así, porque cuando corporaciones de esa índole se apartan de su misión debe castigárselas con el desdén.

Algún tiempo después, ó sea en Setiembre de 1892, modificóse por Real orden dicho impuesto y desde aquel

momento dejó de cobrarse a los comprendidos en las nuevas excepciones.

A las pocas semanas caía el partido conservador y nuestros sucesores los cañeristas prescindieron en absoluto de las nuevas disposiciones, en tales términos, que hasta cobraron a todos aquellos cuya suspensión habían decretado nuestros amigos.

De aquí nuestra campaña, que es nuestro mejor título de gloria, campaña dirigida, no contra el cobro del impuesto sino contra su exacción ilegal, lo cual es muy distinto aunque no lo entiendan así esos abogados de secano, que para que no se les tenga por tontos de capirote necesitan hablar a todas horas de su título profesional, cual si nos humillara estar al nivel del Marqués de Marianao que no puede ostentarlo; ó se burlan de nuestra elocuencia comparándola seguramente con la de los señores Sarriera y López Puigcerver.

Y prueba la razón de nuestra campaña, que hemos vencido en todos los expedientes, pues en todos han sido revocados los fallos que nos fueron contrarios, a pesar de aquellos estúpidos dictámenes de la Comisión provincial, suscritos por el señor Olesa, dictámenes con honores de prevaricación.

Aparte, pues, de tantas ilegalidades, ¿quién no recuerda aquellos papelititos que se daban en pago, manifestación inmoral de una administración que los usaba para verificar grandes estafas? Aquella forma de cobrar no tenía otro objetivo, que robar el dinero del contribuyente, los que manejaban el cotarro público.

Ante tales escándalos ¿qué hacía la Cámara Agrícola? Callarse, permaneciendo muda a pesar de immoralidades sin cuento y del aumento del impuesto. Para esa Corporación el impuesto causaba la ruina de Tortosa cuando lo cobraba una situación gonzalista.

Pero cuando se duplicaba y se organizaba para el robo no merecía la mas leve protesta.

Basta por hoy, reservándonos completar este estudio en nuestro artículo inmediato.

Guerra sin cuartel

Cada vez nos inspira más desprecio la actitud indigna y destemplada de la prensa bazofiera, cuyos inspiradores se alimentan de vanos ensueños de una gloria impropia de pigmeos petulantes, cuyo caletre no está a la altura necesaria para el serio caudillaje de los partidos políticos, ni lograr las caricias de las auras populares.

En verdad nos duele algunas veces tener que esgrimir la pluma a manera de acerado pujavante; pero lo creemos útil y preciso para combatir ciertas enfermedades morales, reveladas por la insolencia insensata de algunos colegas locales, cuyas necias diatribas nos hacen el mismo efecto que los ladridos de una cuadrilla de menguados canes enfurecidos cuando se les quita una piltrafa.

Los inspiradores de tales colegas

sienten el insistente espoleo de la ambición y, fascinados por su fantasía, obran cual estúpidos pretendientes sin conocer que, en el campo sociológico no suelen labrarse gloriosos pedestales a costa de la difamación y la deshonra ajenas; sino con méritos, obras y virtudes que merezcan la sanción y el aplauso de la opinión pública.

Entiéndanlo bien esos difamantes, soñadores y políticos de *doublé* que, sintiendo la fiebre de la *gefomania*, lo ven que los entes de su calafía, suelen a menudo desempeñar en la escena política el triste papel de soldados de alféñique.

Si otros hechos no le demostraran, lo evidencia la historia de ciertos políticos de Tortosa, repugnantes y ruines, que pasaron rápidos por el horizonte del poder como fantasmas de ignominia.

El pérfido Cañé desapareció de la escena política como negra sombra de groserías y cinismos tabernarios, al soplo de una merecida postergación ignominiosa.

El rancio *teosófico sectario* pasó por nuestro horizonte político como estrella fugaz sin luz de vida ni calor patriótico para arraigar en la opinión de Tortosa que le mira de soslayo como planta exótica, ageno a sus costumbres, tradiciones y creencias.

Cansalada, manchado por sus infamias, sus robos y sus crímenes, huyó, como Caín de la sombra de Abel, para caer quizás como furia malvada en las profundas simas del Averno.

Respecto al pretendiente heredero del *gruñón*, a pesar de sus humillos de *dómine democrata*, no pasa de la categoría de pobrete discípulo de Voltaire, por lo cual creemos prudente aconsejarle para su bien que se retire a la vida privada, abandonando sus vanas ilusiones, para dedicarse a la cría de plantas de inverdadero.

Igual consejo damos a cuantos neciamente intenten andar por el camino de las procacidades y provocaciones del despecho para encumbrarse mancillando sólidas reputaciones contra la opinión popular, pues, sin temor de equivocarnos, podemos presagiarles un porvenir muy espinoso, erizado de amargos desengaños; que este suele ser el fruto de la sinrazón y de la ira, puestas al servicio de la ambición desmedida y del vil mercantilismo de *bufete político*, contra las prescripciones de la moral y contra lo que la opinión aplaude y la conciencia de un pueblo justifica ante obras y mejoras de pública y notoria utilidad que honran a sus iniciadores y dan lustre y esplendor a nuestra ciudad querida, la vetusta Perla del Ebro.

El Sátiro.

Sobre un nombramiento

La prensa bazofiera, a la que no preocupa nada de interés público y que solo ladra cuando le limpiamos el comedero, y en particular *El Nuevo Diario* que no ha tenido para el *gonzalismo* la mas leve censura mientras ha creído que le dejaríamos bazofiar, se alarma, ruega, interroga y amenaza, con motivo de si dou fulano ó don

perengano han de comerse un plato de lentejas, lo cual nos demuestra que no hay hambriento, que despues de comer toda suerte de bajezas y humillaciones no busque apoyo entre sus compadres de ayuno.

Nosotros, como no nos enteramos de esas pequeñeces, nada sabemos ni de este asunto, ni a nuestros lectores les interesa un comino, pero como su publicación ha de conmover el firmamento y acabar para siempre con la *escenográfica soberbia de los caciques locales*, lo mejor será que nuestros enemigos aprovechen esta ocasión para hundirnos en los profundísimos infiernos.

Groserias

Con sobra de razón escribe *El Es-tandarte Católico* lo siguiente:

Sr Alcalde, anda por esas calles un pobre andrajoso llamado *Taudero* a quien han hecho blanco de sus invectivas, de sus chacotas é insultos los chicos maleantes de la calle, y aún otros que no son chiquillos por cierto.

El pobre *Taudero* que no anda muy bien de la cabeza se revuelve contra los *gracidosos* chirigoteros en palabrotas de mala ley, chulerías y escandalosos gritos nada edificantes ni cultos.

No pedimos represión para el pobre, a quien compadecemos con toda el alma; pero si supicamos a las autoridades que vean de poner remedio a estos tristes espectáculos, que si son fruto de la «insconciencia» y de la «memés» desdicen en alto grado de un país cristiano, y convendría de algún modo reprimirlos con alguna saludable escarmentación.

No es posible que vaya constantemente un alguacil protegiendo a ese desgraciado, al que hacen víctima de sus chirigotas chiquillos mal educados y grandullones sin conciencia.

Ha llegado, pues, el caso, de que los alguaciles amparen a ese infeliz y que sea quien fuere el que lo inquiete lo entreguen al Juzgado municipal.

La tempestad de hoy

Cerca la una de la madrugada, empezaron con abundancia los relámpagos y truenos. Después sobrevino un abundante aguacero, siguiendo las exalaciones eléctricas con gran violencia y con espanto de las personas meticolosas.

La lluvia creemos habrá sido sin duda beneficiosa para la agricultura, y es probable contribuya a refrescar la temperatura atenuando el gran calor de estos últimos días del presente verano, que es uno de los más rigurosos que se han visto en nuestras latitudes.

Contribuciones

Las contribuciones por rústica, urbana, industrial, minas correspondientes el actual trimestre, se cobrarán.

- Días 22 y 23.—Freginals.
- Días 22 y 25.—Benifallet.
- Días 24 y 25.—Tivenys, y Masdenverge.
- Días 25 y 29.—Ulldecona.
- Días 26 y 27.—Vandellés.
- Días 26 y 28.—Santa Bárbara.

Nuestros corresponsales

Ginestar 19 de Agosto de 1899.

Sr. Dr. de LA VERDAD.

Muy Sr. mio: El día 15 del actual la sociedad coral «Lo Riberench» de esta localidad hizo una excursión al balneario de Cardó con objeto de pasar un día en el campo y de expansión en común. Al mismo tiempo quiso obsequiar a los señores bañistas cantando algunas de las composiciones de su repertorio. Todas las que se cantaron resultaron muy aplaudidas y del agrado de los mencionados señores, quienes demostraron su complacencia hacia la Sociedad por medio de un regalo en efectivo y otras atenciones a las cuales los coristas quedaron muy agradecidos. Al día siguiente, y como despedido, el Coro cantó dos piezas, y al finalizar la última, el Presbítero D. Juan Estrany, de Barcelona, leyó una improvisada poesía en obsequio a la referida Sociedad, despidiéndose de ella y animándola a seguir por el camino emprendido; obsequio que el Coro estimó en mucho, y cuyos versos altamente inspirados conmovieron en gran manera a los coristas, siendo aplaudidos por estos y por toda la concurrencia.

Por la tarde del segundo día regresaron a ésta muy satisfechos del resultado de la expedición y muy agradecidos a todas las personas que tantas atenciones tuvieron para con ellos.

Suyo afectísimo y s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

J. A.

Brigada de limpieza

Desde ayer funciona la nueva brigada de limpieza suprimida por la anterior situación.

«La Elegancia»

Los últimos números del periódico *La Elegancia* justifican plenamente el éxito logrado desde el primer instante por dicho semanario.

Sus figurines en negro y colores; sus modelos de bordado, los patrones cortados de tanta utilidad para las familias, y la parte literaria, verdaderamente inmejorable hacen de este semanario una excelente guía para las amas de casa.

De venta en la librería de D. José M.^a Bernis, Puente de Piedra 1.

Previsión del tiempo

El 22 se aproximará a las costas de Portugal otro centro perturbador, que originará algunas lluvias y tormentas especialmente en el vecino reino, Estremadura y Castilla la Nueva.

Otro período tempestuoso, más importante que el anterior, empezará a desarrollarse desde el 25, ocasionado por una depresión bastante profunda que vendrá avanzando por el Atlántico el 24 en dirección a las costas de Galicia.

El 25 se acercará a nuestro Noroeste y extenderá su acción a gran parte de nuestra Península y de Francia, produciendo lluvias y tormentas bastante generales, con vientos del tercero y cuatro cuadrantes. El 26

seguirá actuando como en el día anterior la citada depresión, que se habrá situado en el golfo de Gascuña.

Se bifurcará el centro tempestuoso el 27 dirigiéndose uno de sus núcleos por el Mediodía de Francia hacia el golfo de Lyon, mientras el otro se encaminará hacia el Canal de la Mancha y mar del Norte. Continuarán las lluvias y tormentas, particularmente en Cataluña, Aragón Cantabria, con vientos del primero y cuarto cuadrantes.

El 28 todavía se registrarán algunas tormentas y chubascos en el Nordeste de España, a causa de quedar un mínimo barométrico en el golfo de Génova.

Con motivo de este período tempestuoso, descenderá algo la temperatura desde el 26.

El 31 aparecerá en Argelia un centro de bajas presiones, que producirán algunas lluvias y tormentas, en particular por las regiones vecinas al Mediterráneo.

Lecciones de piano por la concertista D.^a Matilde Pol, primeros premios por unanimidad del real conservatorio de Madrid y París.

Angel n.º 2. 2.º Tortosa.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación.

Peluquería Vilanova.

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

Telegramas

El doctor Jorge

Madrid, 21, 9'15 n.

Oporto, 21.—El doctor Jorge sigue recibiendo anónimos amenazadores por haber sido él quien denunció la existencia de la peste bubónica en esta ciudad.

Se han realizado manifestaciones de desagrado contra el sabio médico.

La multitud sigue por las calles dándole mueras.

Quejas

Madrid, 21, 10 n.

Oporto 21.—Se ha confirmado que el 8 de agosto mandó el doctor Jorge a Lisboa la noticia de la peste,

La epidemia apareció el 12 de junio. El gobierno portugués no hizo la declaración oficial hasta el 15.

Muchos españoles al saberlo han formulado quejas, pues si se hubiese declarado a su debido tiempo la existencia de la enfermedad, ellos no habrían ido a Portugal ahorrándose los disgustos y penalidades porque ahora han tenido que pasar.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Plaza I, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel — Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico

A su precio 350 Ptas. uno

¡De interés general!

AGUA ABUNDANTE Y POTABLE

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ellos.

PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS

Máquina elevadora de aguas

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO DE LOS SRES. GUBERN SALON Y GARRIGA

Dirigirse á los

Sres. Barberà y Compañía

Plaza de San Juan 18—TORTOSA

ICONOGRAFÍA ARTÍSTICA

Por 60 céntimos

se puede poseer un ejemplar de esta magnífica publicación, que todo el que la ha visto, ha hallado digna por todos conceptos del grandioso éxito que ha obtenido en el cortísimo tiempo que lleva de venta.

Hé aquí una relación de los retratos que contiene el primer cuaderno:

- Carmen Cobefia (dos poses).
- Paquita Fernani (tres idem).
- Felisa Lázaro.
- Emilia Mayillard.
- Luisa Calderón.
- Carlota Lamadrid.
- Consuelo Soriano.
- Ramona Valdivia.
- Virginia Oro.
- Maria T. Calvé.
- Etelvina Rodriguez.
- Alejandrina Caro de Sala.
- Enriqueta Naya de Bueso.
- Maria Guerrero (seis poses).

- Marina Puelles.
- Matilde Badillo.
- Eléna Rodriguez.
- Matilde de Lerma.
- Luisa Campos (cinco poses).
- Lucrecia Arana.
- Salud Martinez.
- Consuelo Mascaraque.
- Adela Blasco.
- Salomé Puchol.
- Matilde Pretel.
- Joaquina Pino.
- Filomena Garcia.



De venta en la Librería de D. Jose M.º Bernis.-Puente Piedra, -Tortosa

POR 60 CÉNTIMOS

DISPONIBLE